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港委員支持修憲：利港增強國家觀念

港港區代表一致支持修憲
團長：確保政權穩定 助港長治久安

港人電子支付工具應跨境使用

十三屆全國人大一次會議昨日高

票通過了憲法修正案。多名港區全

國人大代表強調，憲法修正案得以

高票通過，確保了國家政權穩定，

將國家全方位納入法治軌道，絕對

值得支持，更有助保證香港在「一

國兩制」下的長治久安。

■香港文匯報記者

朱朗文、譚笑、王珏、李陽波、

李柏濤、唐川閣 北京報道
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香港文匯報訊（記者 沈清麗 北京報
道）全國人大昨日表決通過了《中華人
民共和國憲法修正案》。多位來自香港
的全國政協委員都形容，是次修憲意義
重大，體現了黨和國家事業發展的新成
就、新經驗、新要求，並相信是次修憲
必將喚起更多港人對憲法的關注和重
視，有助香港各界培養憲法意識和國家
觀念。
十三屆全國政協主席團成員、香港僑

界社團聯會會長余國春昨日接受香港文
匯報訪問時表示，全國人大通過修改憲

法，及時將黨的指導思想確立為國家的
指導思想，實現黨的主張、國家意志、
人民意願的高度統一，體現黨和國家事
業發展的新成就、新經驗、新要求，必
將為新時代堅持和發展中國特色社會主
義提供有力憲法保障。

可喚起更多港人關注憲法
他續說，習主席去年來港時強調要

「始終依照憲法和基本法辦事」。憲法
是「一國兩制」保障的根本，這次修憲
以新時代為起點，令「一國兩制」也與

時俱進，並相信是次修憲必將喚起更多
港人對憲法的關注和重視，有助香港各
界進一步了解憲法與基本法的關係，培
養憲法意識和國家觀念。
全國政協委員、香港廣東社團總會

主席梁亮勝形容，全國人大通過了本
次修憲，對國家和香港都意義重大。
是次修憲，是一次與時俱進的憲法修
訂，是對國情民意和社會人心的動員
和引領，必將有利於進一步凝聚社會
共識，推動國家和民族更好的發展。

設監察委有利強力反腐
他續說，是次修憲也是對改革開放

發展經驗進行憲法確認，是加強和完
善了國家領導體制，改善了國家治理
體系，為民族偉大復興中國夢夯實了
基礎，同時進一步推動了香港「一國
兩制」的落實，保證中央對特區的全
面管治權和特區高度自治權的有效行
使，必將推動「一國兩制」邁向新高

度。
全國政協委員、律師簡松年表示，今

次會議通過將深化國家監察體制改革及
設立監察委員會等內容列入憲法，備受
外界關注。國家監察委員會就是中國特
色的反腐敗工作機構，有利建立集中統
一、權威高效的國家監察體系，是邁向
反腐法制化的重要一步。
全國政協委員、香港浙江省同鄉會

聯合會常務副會長詹洪良指出，修憲
是國家政治生活中的一件大事，是以
習近平同志為核心的黨中央，與時俱
進、貼合我國國情作出的重大決策，
也是推進全面依法治國、推進國家治
理體系和治理能力現代化的重大舉
措。
他認為，對憲法進行修改體現了黨和
國家事業發展的新經驗新要求和新成
就，有利於對中國特色社會主義事業發
展的推進，更有利於提供對公民權益的
保障。

以「支付寶」和
「微信支付」為代
表的電子支付工具

在內地各地普遍應用，近年更進軍香港
及世界，為各地民眾在衣食住行上提供
了極大便利。在內地生活時，若不能使
用這些電子支付工具，會感到非常不方
便。

開設內地賬戶不便利
目前，香港居民要在內地使用這些電子
支付工具，必須在內地開設銀行賬戶，並

將有關的內地賬戶或信用卡與這些電子支
付工具綁定。對於那些並非長駐內地工作
生活的港人，要在內地銀行特別開設賬戶
以使用這些電子支付工具，並非便利和實
際之選。由於這個限制，以致不少香港人
放棄使用電子支付工具。
雖然最近「支付寶」和「微信支付」獲
得香港金融監管當局發牌，作為儲值支付
工具在香港營運，而且不斷作出推廣及推
出優化措施，但用戶始終只能綁定香港本
地的銀行賬戶和信用卡，而在內地消費時
亦只可以在網上購物，在線下的商舖中仍

然不能使用。
以上問題對香港居民在內地出行造成很

多不便，不利兩地人民交流，應予積極解
決。
就此，民建聯在兩會上提出建議，期望

內地與香港的金融部門加強合作，在確保
金融監管制度完整和嚴謹的前提下，盡可
能提供便利安排，盡快容許合資格的電子
支付工具營運商提供跨境支付服務，讓香
港居民憑藉在香港使用的電子支付工具，
毋須綁定在內地開設的銀行賬戶或信用
卡，也可以在內地的線下經濟體消費。

全國人大昨日
表決通過憲法修正
案。港區全國政協
委員、「一國兩
制」研究中心總裁

張志剛昨日在接受香港文匯報訪問
時表示，今次修憲其中一個重點是
增設監察委員會，這是未來國家發
展的一個重要舉措，也是令中國社
會主義制度更趨完善的步驟。
張志剛指出，不同的制度有不

同的憲法，一種制度既包含了政
治制度和經濟制度，兩者是息息
相關又互相影響的，實行這種社
會制度就會出現相對應的憲法，
因此憲法與制度兩者之間是互動
的。「現時我們國家實行的是社
會主義制度，因此會在憲法中出
現有關方面的內容，因此，我們
要從國家的現行情況去理解今次
憲法的更動。」

三方面解析修憲
張志剛從三方面去解析今次修憲

內容，一是增設監察委員會。他相
信這是一種制度的自我完善，也是
未來國家發展的一個重要舉措。
「我們國家是共產黨領導與多黨合
作，我們在制度進行自我完善，主
要是為了提高政府效率、照顧人民

長遠利益等，因此設置監察委員會，是令制度
更趨完善的步驟，我想這是修憲內容的重
點。」
二是，本次修憲刪除國家主席的連任限制，
張志剛指出，社會各界都將焦點集中放在國家
主席的任期方面，是放錯了今次修憲的焦點。
「本次憲法只是將總書記、軍委主席、國家主
席任期過往不協調、不一致的地方，通過修憲
理順它，令三者達至一致性。」
三是，此次修憲配合國家社會發展與時俱

進的做法。張志剛指出，不同的社會制度有
不同的憲法，對比一些實行資本主義制度的
外國，其政府角色與功能並不是太大，有些
事情政府毋須理會亦不會去做。「但是，我
們中國實行的是中國特色社會主義，我們的
執政黨共產黨和政府的角色與功能卻相對要
多很多。」
他舉例，其他國家不會像中國實行「五年

計劃」等社會指標，因此他們的憲法不會寫
太多內容。「但是我們國家與整個社會是一
直隨着時代與時俱進，政府要做的事情、目
標、責任也不同了，例如以前社會是追求溫
飽、現在是追求小康、未來是邁向社會主義
現代化強國，這些社會目標都要依靠我們執
政黨和國家機器去做，因此憲法也要與時俱
進，通過憲法使政府未來能達至這些社會目
標。」

■香港文匯報記者沈清麗北京報道
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■詹洪良

■電子支付工具在內地各地普遍應
用。 資料圖片

■■中聯辦主任王志民在投票表決中聯辦主任王志民在投票表決
憲法修正案草案憲法修正案草案。。 中通社中通社

■港區全國人大代表走向會場。 中新社

■十三屆全國人大一次會議昨日舉行第三次全體會議。 中通社

港區代表團團長馬逢國表示，所有港
區代表均會支持今次修憲。他指

出，修憲雖然沒有直接針對「一國兩
制」，但對香港方方面面都會有影響，
而明確了在新時代下中國特色社會主義
的發展，國家越來越強大，對香港絕對
是有利，「底氣都更足。」
香港回歸祖國後，對國家憲法的宣傳
不足，部分人只講「兩制」而忽視「一
國」，他認為日後必須多加宣傳。

符合民情國情和發展需要
港區代表團副團長兼發言人黃玉山表
示，建設文明社會、文明生態、與其他
國家和平共處、共同發展、互利共贏、
共建人類命運共同體等這些治國理政的
新理念、新方向，都需要用憲法加以保
障。
港區代表團副團長盧瑞安強調，修憲
符合民情、國情及實際發展需要，是國
家實現「兩個一百年」、即2021年達至
全面小康及2049年建成社會主義現代化
國家的制度保證，「國家穩定，對香港
肯定是好事。」
他續說，修憲從制度方面為「一國兩
制」的貫徹和執行提供了極佳土壤，讓
香港在參與粵港澳大灣區及自身發展方
面，提供更加清晰的方向和充分的法治
保障。
港區代表、民建聯會務顧問葉國謙
表示，原本國家主席擔任兩屆就需要
卸任的規定，令制度彈性降低，改制
有其合理性。今次修憲完全符合國家

實際情況。

「一國兩制」更添憲制保障
港區代表、工聯會理事長吳秋北認

為，國家已進入新的發展時期，優化國
家治理體系是非常重要的事，如設立監
察委員會就是國家反腐倡廉、監察公職
人員一個非常有力的措施，「這些絕對
是我們時代進步的需要。」
他續說，近年，在香港反對派的誤導
下，部分港人對「一國兩制」有錯誤的
解讀，從來都不會提及國家憲法與基本
法的關係，今次修憲令國家治理體制更
完善，希望能藉此讓港人更了解國家憲
法體制。
港區代表、新社聯理事長陳勇表示，

在保持憲法連續性、穩定性、權威性的
基礎上，推動憲法與時俱進、完善發
展，大大加強了民眾對法治的信心。對

香港而言，法治是香港的核心價值，國
家加強法治建設、有力推動憲法實施，
有利於香港的繁榮穩定。
他續說，香港回歸祖國以來，少數港
人忽視憲法、無視國家憲法甚至捨棄憲
法、違反憲法，造成香港社會的一些亂
象，強調只有尊重憲法、尊重基本法，
依法辦事，香港的路才能走得順。
港區代表、前政制及內地事務局局

長譚志源表示，修憲為「一國兩制」
這項長期事業在憲法層面的保障進一
步增強，因為將習近平新時代中國特
色社會主義思想寫入憲法，「大家都
知道，習近平新時代中國特色社會主
義思想中十四條基本方略，其中之一
就是堅持『一國兩制』。這樣，『一
國兩制』不僅作為一個長期的原則和
事業去做，而且在憲法層面增強法律
保障。」

與時俱進納入全方位法治
港區代表、香港中小型律師行協會

會長陳曼琪表示，修憲將國家全方位
納入法治軌道，將民生、經濟、社
會、內政及外交的發展成果及經實踐
的發展共識寫入憲法，將國家的治理體
系及能力憲法化、法律化及現代化，可
讓國家更穩定，讓「一國兩制」進入新
時代。
港區代表、律師馬豪輝認為，修憲是
人心所向，也是國家深化改革及發展的
必要之舉，「上次修憲是14年前的事，
14年來國家發展變化巨大，累積這14年
的經驗而對憲法作出修改，有助長治久
安。」
他續說，國家透過修憲變得更穩定，

以及更趨向依法、依憲治國，對香港落
實「一國兩制」都有好處。

■余國春 ■梁亮勝 ■簡松年

■張志剛
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